



DÓLAR

16.56



EURO

17.79



LIBRA

20.81

FUENTE: BANCO DE MÉXICO

04 DE ABRIL DE 2024

FINLANDIA Y UCRANIA FIRMAN ACUERDO DE SEGURIDAD POR 10 AÑOS



Fuente: Europa Press

03/04/2024 – En su visita a Kiev, el presidente de Finlandia, Alexander Stubb, firmó con su homólogo ucraniano, Volodymyr Zelenskyy, un acuerdo de seguridad por el que Helsinki se compromete a mantener su apoyo político y militar a Ucrania durante los próximos 10 años. Finlandia se convirtió, de este modo, en la octava nación en ofrecer garantías de seguridad bilaterales a dicho país. Además, el documento subraya el apoyo al ingreso de Ucrania en la Unión Europea (UE) y la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). En este marco, el Gobierno de Finlandia entregó a las autoridades ucranianas un nuevo paquete de ayuda militar valorado en más de 200 millones de dólares, el cual incluye municiones, sistemas de defensa aérea y suministros humanitarios.

[Europa Press](#) [Deutsche Welle](#)

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO DIALOGA CON LA OIM SOBRE DESPLAZAMIENTO SEGURO, ORDENADO Y REGULAR

03/04/2024 – El subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Joel Hernández García y el director general de Movilidad Humana y Desarrollo, Arturo Rocha, recibieron en la cancillería al director de la Oficina Regional de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) para América del Sur, Marcelo Pisani, y al director para Centroamérica, Norteamérica y el Caribe de Migración de la ONU, Diego Beltrand. En la reunión se conversó sobre la agenda de cooperación con el organismo. Asimismo, las delegaciones dialogaron sobre acciones para buscar una migración segura, ordenada y regular en el continente americano.

[X: @SRE_mx](#)

AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU. PIDE REVISAR PRESUNTA VIOLACIÓN DE DERECHOS LABORALES EN MINA DE PEÑOLES

03/04/2024 – Estados Unidos solicitó al Gobierno de México revisar la presunta denegación de derechos laborales en una mina de propiedad mayoritaria de Industrias Peñoles en el Estado de México, según informó el Departamento de Trabajo estadounidense. La solicitud responde a una petición presentada por el sindicato Los Mineros, alegando que Industrias Peñoles violó la libertad sindical y colectiva de los trabajadores, así como sus derechos de negociación en Minera Tizapa, en Zacazonapan. La petición de Washington se enmarca en el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), que un procedimiento de resolución de controversias del acuerdo comercial.

[Forbes USTR](#)

ESTADOS UNIDOS Y CHINA OFRECEN AYUDA A TAIWÁN TRAS TERREMOTO

03/04/2024 – Los Gobiernos de Estados Unidos y China ofrecieron ayuda a Taiwán para recuperarse del terremoto registrado este martes. La portavoz del Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Adrienne Watson, declaró que “Estados Unidos está listo para proporcionar la asistencia que sea necesaria”. En este mismo sentido, la portavoz de la oficina china para Taiwán, Zhu Fenglian, afirmó que en Pekín siguen “de cerca” la evolución de la situación y “están dispuestos a brindar ayuda”.

[Europa Press](#)

TRUMP AVENTAJA A BIDEN EN LOS ESTADOS MÁS DISPUTADOS DE EE.UU., SEGÚN ENCUESTA

03/04/2024 – Según una encuesta de The Wall Street Journal, el republicano Donald Trump aventaja al presidente Joe Biden en seis estados clave de cara a las próximas elecciones presidenciales. Trump obtuvo una ventaja entre 2 y 8 puntos porcentuales entre los votantes de Pensilvania, Michigan, Arizona, Georgia, Nevada y Carolina del Norte en un sondeo que incluyó a candidatos independientes y de terceros partidos. Los resultados fueron similares en un enfrentamiento uno a uno con Biden. En Wisconsin, un séptimo estado donde se espera que la contienda sea reñida, Biden estaba adelante por 3 puntos en una votación de múltiples candidatos y empatado en una contienda cara a cara con Trump.

[Reuters The Wall Street Journal](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

MACHADO PIDE A LA CONFERENCIA INTERNACIONAL SOBRE VENEZUELA PRESIONAR AL PRESIDENTE MADURO

03/04/2024 – La política opositora venezolana María Corina Machado envió una carta a los participantes de la Conferencia Internacional sobre el proceso político en Venezuela para pedirles que presionen al Gobierno de Nicolás Maduro a cumplir con los Acuerdos de Barbados y admitir la candidatura presidencial de su sucesora, Corina Yoris. Machado ya envió una carta similar a Noruega, por su papel de país mediador en el diálogo entre el Gobierno y la oposición venezolanos. El viceministro de Exteriores noruego, Andreas Motzfeldt Kravik, finalizó su visita oficial en Caracas, y pidió la creación de una comisión de seguimiento de los compromisos suscritos en el Acuerdo de Barbados y la búsqueda de "soluciones constructivas" a las discrepancias que persisten entre las partes. En la Conferencia Internacional, promovida por Colombia, participan representantes de varios países.

[Europa Press ; \(1\)](#)

DETIENEN A VARIOS FUNCIONARIOS PÚBLICOS EN ECUADOR POR FACILITAR LA LIBERTAD DE PRESOS

03/04/2024 – La Fiscalía de Ecuador logró la detención de al menos 14 personas vinculadas a una supuesta organización delictiva que facilitaba la puesta en libertad de presos. Este grupo está integrado por policías, exfuncionarios públicos, abogados, secretarios y jueces que habrían sido captados por "la entrega de dinero o de favores". Según la Fiscalía ecuatoriana, a los detenidos se les imputan los delitos de tráfico de influencias, colusión, cohecho, enriquecimiento ilícito y blanqueo de capitales. El presidente de Ecuador, Daniel Noboa, señaló que esta operación supone "otro golpe contra la delincuencia organizada dentro del sistema judicial".

[Europa Press](#)

HRW SEÑALA A COLOMBIA Y PANAMÁ POR NO PROTEGER LOS DERECHOS DE LOS MIGRANTES

03/04/2024 – Human Rights Watch (HRW) indicó que Colombia y Panamá no han protegido adecuadamente los derechos de los migrantes y solicitantes de asilo que atraviesan la selva del Darién. Según un informe, ambos países han fallado en asegurar el acceso a servicios básicos como alimentación, agua y salud para los migrantes y las comunidades locales afectadas. En 2023, más de medio millón de personas cruzaron el Darién, incluidos 113,000 menores, y se anticipa que la cifra aumente a más de 700,000 en 2024. HRW instó a Colombia y Panamá a tomar medidas más efectivas para proteger a estos grupos vulnerables y a las comunidades locales que también sufren negligencia estatal.

Por otra parte, el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) publicó en un informe presuntas violaciones del Derecho Internacional Humanitario en 2023 en Colombia, en el marco de los ocho conflictos armados del país. Lorenzo Caraffi, jefe de la delegación del CICR en Colombia, instó al Gobierno y a los grupos armados a priorizar la situación humanitaria en los diálogos de paz.

[Deutsche Welle](#) [Europa Press](#)

EUROPA

EL PARLAMENTO DE GEORGIA RETOMA LEY DE AGENTES EXTRANJEROS

03/04/2024 – El partido Sueño Georgiano, la principal formación política del Parlamento de Georgia y del gobierno, anunció que retomará en la Cámara el polémico proyecto de ley sobre agentes extranjeros, una propuesta que en marzo de 2023 provocó una fuerte ola de protestas. En ese entonces, el Gobierno defendió que la iniciativa serviría para tener un listado de organizaciones financiadas desde otros países. Ahora el líder de Sueño Georgiano en el Parlamento, Mamuka Mdinradze, detalló que aunque el contenido del proyecto sigue siendo el mismo, se abandonó la expresión “agente de influencia extranjera” para adoptar la de “organización que defiende los intereses de una potencia extranjera”.

[Europa Press](#)

EL NUEVO GOBIERNO DE PORTUGAL ANUNCIA PRIMERAS MEDIDAS

03/04/2024 – El nuevo Gobierno de Portugal comunicó como primeras acciones modificar la iconografía oficial, que representa la imagen de la República, para volver a los “símbolos esenciales”, así como iniciar un diálogo con todas las fuerzas de la oposición para diseñar un plan de lucha contra la corrupción. El ministro de la Presidencia, António Leítao, reveló que presentarán el próximo 10 de abril el nuevo programa de Gobierno ante la Asamblea e iniciarán, dentro del Ministerio de Justicia, conversaciones con todos los partidos con representación parlamentaria y la sociedad para construir un proyecto que promueva la transparencia.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

TRIBUNAL CONSTITUCIONAL DE UGANDA AVALA LEY ANTI-LGTB+

03/04/2024 – El Tribunal Constitucional de Uganda confirmó la legalidad de la mayor parte de la ley adoptada en 2023, que endurece las sanciones contra la comunidad LGBT+, incluso con sanciones como la pena de muerte. La norma, promulgada por el presidente Yoweri Museveni, en mayo de 2023, ha sido ampliamente criticada por organizaciones de derechos humanos y la comunidad internacional. La oposición a la propuesta ha conducido a una revisión de financiamiento por parte del Banco Mundial y sanciones de Estados Unidos contra funcionarios del país africano. Por su parte, el alto comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Volker Türk, lamentó el fallo del Tribunal y pidió la derogación completa de la ley. Desde que fue promulgada, alrededor de 600 personas han sufrido alguna violación de los Derechos Humanos.

[Europa Press ; \(1\)](#)

EL SECRETARIO DE ESTADO DE EE.UU. CONVERSA CON EL PRESIDENTE DE AZERBAIYÁN

03/04/2024 – El secretario del Departamento de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, habló sobre los avances de paz entre Azerbaiyán y Armenia con el presidente azerí, Ilham Aliyev. Blinken destacó posibles beneficios económicos para toda la región y subrayó que "no hay justificación para una mayor tensión en la frontera". En ese sentido, el funcionario estadounidense reiteró "la necesidad de que Azerbaiyán cumpla con sus obligaciones y compromisos internacionales en materia de Derechos Humanos y libertades fundamentales" e instó

a la "liberación de los detenidos injustamente". Hasta ahora, las reuniones para negociar el proceso de paz han sido auspiciadas por el presidente del Consejo Europeo, Charles Michel.

[Europa Press](#)

COREA DEL NORTE CONFIRMA LANZAMIENTO DE MISIL HIPERSÓNICO

03/04/2024 – Corea del Norte confirmó el lanzamiento de un misil hipersónico hacia el mar de Japón. El cohete, denominado “Hwasongpho-16-Na”, es un nuevo tipo de misil balístico hipersónico de medio alcance y combustible sólido. Logra un vuelo de 1000 kilómetros y alcanza una altura de 101.1 kilómetros. El lanzamiento fue supervisado por el líder Kim Jong Un, quien celebró el éxito del ejercicio y resaltó la "absoluta ventaja" de la tecnología norcoreana y su capacidad nuclear. Esta prueba coincide con el anuncio de Pyongyang sobre su intención de poner en órbita varios satélites espía este año.

[Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

OTAN ACUERDA REFORZAR SU PAPEL EN LA COORDINACIÓN DE LA AYUDA A UCRANIA

03/04/2024 – El secretario general de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), Jens Stoltenberg, declaró que los aliados acordaron avanzar en la planificación para reforzar el papel del bloque militar en la coordinación de la asistencia a Ucrania en materia de seguridad y entrenamiento de tropas, con base en su propuesta para crear un fondo financiero de más de 108,000 millones dólares en cinco años. Aunque el objetivo no era alcanzar una decisión final en la reunión de este miércoles, Stoltenberg celebró el arranque de las negociaciones y espera que este encuentro contribuya a la posibilidad de alcanzar un consenso en la cumbre de julio en Washington.

[Europa Press](#) [Deutsche Welle](#)

OEA URGE APOYO A LA POLICÍA DE HAITÍ PARA FRENAR VIOLENCIA

03/04/2024 – La Organización de los Estados Americanos (OEA) aprobó una resolución que llama a los países de la región a apoyar a las fuerzas de seguridad de Haití a hacer frente a la crisis de violencia que sufre el país. El Consejo Permanente de la OEA se reunió en Washington tras una nueva jornada de enfrentamientos entre la Policía Nacional Haitiana y miembros de bandas armadas en los alrededores del Palacio Nacional, en Puerto Príncipe. El organismo panamericano alentó a los Estados miembros a proporcionar, en la medida de lo posible y con base a sus legislaciones nacionales, “un apoyo inmediato y adecuado a las fuerzas de seguridad de Haití para restablecer las condiciones de paz y estabilidad”.

[Deutsche Welle](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

David Hernández López

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)

Viridiana Lara Arias (Servicio Social)

Leslye Miller Castro (Servicio Social)

Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Abril de 2024



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>